

SKEPTICAL 2019

„Am 30. Mai ist der Weltuntergang?“ Da sind wir skeptisch!

Das Wissenschaftsevent für Vernunft und kritisches Denken

Fünf Stunden Infotainment rund um das Thema ‚Fakten und kritisches Denken‘ vs. ‚Bullshit, Pseudomedizin und Verschwörungstheorien‘.

Mit Natalie Grams, Lydia Benecke, Tommy Krappweis und Band „Harpo Speaks“, Urmel und vielen anderen. Als Gaststars: „Methodisch Inkorrekt“ LIVE.

Ort: Augsburg – Kongress am Park, Saal Baramundi, Gögginger Straße 10. Zeit: 14 - 19.00 Uhr

Eintritt: 12 € – Tickets gibt es an der Tageskasse (Übrigens: Wenn Sie sich für die gesamte SkepKon anmelden, ist das Skeptical-Event inklusive.)

Donnerstag, 30. Mai 2019

14.00 - 15.00 Evolutions- und Weltuntergangsmysen

Dr. Anna Beniermann: Urmel und die Evolution

„Urmel saust durch die Zeit“ ist ein „besonders pfööönes Lehrbuch“ (*Süddeutsche Zeitung*), das Max Kruse 2013 exklusiv für das „Evokids“-Projekt schrieb. Mit dieser Initiative will eine Gruppe von Biologiedidaktikern, Evolutionsbiologen, Philosophen und Pädagogen bereits Kindern im Grundschulalter die Erkenntnisse der Evolutionstheorie vermitteln. Die Biologiedidaktikerin Dr. Anna Beniermann, Postdoc an der Humboldt-Universität zu Berlin, stellt das „Evokids“-Konzept und die Lehrmaterialien mit dem Urmel-Maskottchen vor.

Dr. Claudia Preis/Bernd Harder: Das Augsburger Wunderzeichenbuch

„Der große Schreckenskönig, der vom Himmel herabsteigt“: In den Schriften des Nostradamus finden sich zahllose geheimnisvolle Bilder und Metaphoriken, die bis heute Menschen ängstigen. Aber was verbirgt sich tatsächlich hinter den Monstern, Katastrophen, Kriegszeichen und Finsternissen, die der Renaissance-Prophet im 16. Jahrhundert beschrieb? Die Ethnologin Dr. Claudia Preis und der Nostradamus-Experte Bernd Harder werfen einen Blick in das kürzlich wiederentdeckte „Augsburger Wunderzeichenbuch“.

Lydia Baumann: Nostradamus und der Polsprung 2019

Wir stehen kurz vor dem Weltuntergang – behauptet eine selbsternannte „Nostradamus-Deuterin“ namens Rose Stern, die für 2019 einen „Polsprung“ aus den verrästelten Schriften ihres Idols herausliest. Die Geowissenschaftlerin Lydia Baumann vom Institut für Geologie der Universität Hamburg erklärt, was es mit diesem Naturphänomen auf sich hat. Und warum wir uns keine Sorgen machen müssen.

15.00 - 15.30 Verschwörungstheorien I

Tommy Krappweis und Harpo Speaks: „Entdumm Dich!“

Beim Skeptical 2017 in Berlin spielte der Comedian, Autor, Regisseur und Musiker Tommy Krappweis mit der Band „Harpo Speaks“ eine bejubelte Live-Version seines „Dunning Kruger Blues“. In diesem Jahr bringt er einen neuen Song mit: „Entdumm dich“ ist inspiriert von „diversen, ausufernden Online-Diskussionen über Impfen, Rassismus, Fake News und Schwurbeltheorien“. Wir sprechen mit Krappweis darüber, wann Streitgespräche sinnvoll sind und wann nicht – und was man damit überhaupt erreichen kann.

Dr. Holm Hümmler: Verschwörungstheorien debunken

Ein großer Schritt für die Menschheit – oder der größte Betrug des 20. Jahrhunderts? Im Juli wird der 50. Jahrestag der Apollo-11-Mission gefeiert. Knapp 22 Stunden verbrachten Neil Armstrong und Buzz Aldrin bei der ersten von sechs bemannten Landungen auf dem Mond. Eine ganze Anzahl von Zweiflern bestreitet aber, dass die Mondlandungen jemals stattgefunden haben. Sie verweisen auf suspekte Fotos und Filmaufnahmen, auf denen sie Kulissenschieber mit Jeans und langen Haaren erkannt haben wollen, oder erklären den Flug durchs All wegen tödlicher Strahlung für unmöglich. Der Physiker Dr. Holm Hümmler beschäftigt sich seit langem mit den technischnaturwissenschaftlichen Aspekten von Verschwörungstheorien. Was ist dran an solchen Behauptungen? Und wie kann man die Schlüsselthesen der Verschwörungsgläubigen selbst prüfen?

15.30 - 16.00 Pause

16.00 - 16.40 Verschwörungstheorien II

Anonym: Hinter der Klagemauer – Innenansichten eines alternativen Medienportals

Im Landkreis Augsburg befindet sich ein Studio von „Klagemauer-TV“, eines sogenannten „Alternativmediums“ aus dem Dunstkreis des Schweizer Sektenpredigers Ivo Sasek (OCG = Organische Christus Generation). Das internetbasierte Portal verbreitet *YouTube*-taugliche Videos über die „Neue Weltordnung“, oder die „Klimalüge“ und agitiert gegen Impfungen und evidenzbasierte Medizin.

Lydia Benecke: Mit Verschwörungstheoretikern diskutieren – aber wie?

„Wer sich selbst für Düsteres begeistert, um es vorsichtig auszudrücken, ist natürlich unbedingt gegen unsereins, gell. Da sind neue Leute auf der schicken Bühne unterwegs, mit einer Art Domina-Aura, mit Büchern, die erzählen, dass Frauen mindestens so schlimme Psychopathinnen seien wie Männer, und die glauben machen wollen, dass TherapeutInnen Menschen Traumata

einreden.“ – Mit diesem Statement in ihrem offiziellen Newsletter reagierte eine bekannte „Traumaexpertin“ auf ein SkepKon-Video von 2018, in dem Lydia Benecke die Verschwörungstheorie vom satanisch-rituellen Missbrauch kritisch hinterfragt. Wie viele andere Verschwörungsgläubige greift auch besagte „Therapeutin“ sachlich irrelevante persönliche Eigenschaften von Skeptikern an, anstatt sich mit deren Argumenten auseinanderzusetzen. Ist Aufklärung unter solchen Umständen überhaupt möglich?

16.40 - 17.30 Pseudomedizin

Dr. Natalie Grams, Dr. Norbert Aust, Dr. Christian Lübbers, Dr. Helmut Kohler: Die vier Reiter der Globukalypse

Im vergangenen Jahr ist die Homöopathie stark unter Druck geraten – auch dank des nicht nachlassenden Engagements von *GWUP* und *Informationsnetzwerk Homöopathie*. Ein Gespräch über Erreichtes und Erstrebt.

Anonym: Mit Globuli gegen Krebs und Depressionen – ein Betroffenenbericht

Wegen einer manisch-depressiven Erkrankung wird N. von einer homöopathischen Ärztin an ein „Gesundheitshaus“ bei Berlin verwiesen, das von Heilpraktikern betrieben wird. Dort verbringt er vier Jahre – und erhält während dieser Zeit tiefe Einblicke in ein perfides pseudomedizinisches System aus Scheintherapien, unerfüllbaren Heilsversprechen und *Victim Blaming*.

Lutz Homann: Schädel, Kreuzbein, Pfusch

Der Augsburger Physiotherapeut Lutz Homann demonstriert live populäre Diagnoseverfahren, mit denen man garantiert gar nichts (oder eben auch alles) feststellen kann

17.30 - 18.00 Pause

18.00 - 19.00 „Methodisch Inkorrekt“ LIVE

„Wir dürfen nicht mehr still sein, wenn diese Weltverschwörer von entstörten Barcodes oder Chemtrails sprechen. Wir müssen aufstehen und einfach mal 'Scheiße!' brüllen“, erklärte der Physiker Nicolas Wöhrle beim *Chaos Communication Congress 2018* in Leipzig. Wöhrle und sein Kollege Reinhard Remfort gelten als „die Rockstars der Wissenschaft“. Seit sie ihren erfolgreichen Podcast „Methodisch Inkorrekt!“ (*Minkorrekt!*) auf die Bühne gebracht haben, begeistern sie mit unkonventionellen Experimenten und schwarzem Humor auch ein Live-Publikum.

Das Kultur- und Kongresszentrum Jahrhunderthalle Frankfurt schrieb über ihren Auftritt: „In einer Zeit, in der der Präsident der USA den Klimawandel für eine Erfindung der Chinesen hält und wir dank Video-Fakes und Photoshop unseren Augen nicht mehr trauen können, ist es soweit, den Staub von den Physikbüchern zu pusten, den Laserpointer in die Hand zu nehmen und aus den Elfenbeintürmen der Universitäten in die Clubs zu ziehen, um eine Lanze für die Wissenschaft zu brechen.“